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CALIS医学中心工作的点点滴滴——有感于 CALIS成立 20周年 

北京大学医学图书馆  尹 源 

自 1998 年中国高等教育文献保障系统（China Academic Library & Information System，

简称 CALIS）成立，至今已满 20 年。坚持到今天、发展到今天实属不易。自从有了 CALIS，

我们高校文献的保障水平有了大幅提高，在网络快速发展的支持下，数字化图书馆的水平逐

渐跟上了世界发达国家的水平。我离开图书馆已有八年，跟随并参与CALIS建设大约 12年。

20 年前北京医科大学还没有和北京大学融合，作为国内排名前列的医学院校，我们荣幸地

成为了 CALIS 全国医学中心。当时我们压力很大，管理中心每年要做评估，不合格的会取

消资格。当然我们也有动力，主要是管理中心有规划、有要求、有指导；而我们自身也有愿

望，希望能脚踏实地地干些实事，既能提升自身图书馆的服务水平，也能带动全国医药院校

兄弟图书馆，尤其是中小型医学图书馆共同发展，这也是 CALIS 管理中心赋予的使命。 

二十年来，CALIS 的各个项目医学中心基本上都参加了，但印象最深的有两个。一个是

高校电子文献资源的集团采购，至今还办的红红火火，影响深远。但在当初，谁都没经历过，

没干过，创业的曲折和艰难可想而知。这领军人物当属北大的肖珑副馆长和清华的杨毅副馆

长。不用说 CALIS 早就有统计，这 20 年间我们的资源增长了多少，学科覆盖率提升了多少，

我们节省的资金有多少；从软实力方面我们教师和学生方便地从中获取和利用了多少资源，

带动了多少图书馆跟上发展的步伐，有多少图书馆员自愿的或被动的走上了数字化发展的道

路。看起来是文献资源的采集，但实际上是发挥着图书馆建设的引领作用。我觉得在那个年

代，中国的网络化数字化刚刚兴起，而图书馆的数字化发展在各行各业中是排在前位的。医

学中心医药卫生文献资源的集团采购也是在他们的带动下才搞起来的，也获得了不菲的成

绩。为此我们应该深深地记住他们和感谢他们。 

还有一件印象深刻的事是医学中心曾举办过的全国医学图书馆员继续教育网络课堂。我

们遵循 CALIS 医学中心的职责是带动中小型医学图书馆共同进步、共同发展的宗旨，每年

召开一次全国高校医药卫生图书馆工作会议，但逐渐发现仅靠这种会议模式不能达到更好、

更充分的沟通，一些中小型医学图书馆会因为经费紧张不能参会，不能及时了解图书馆发展

的状况。当时社会上出现了视频会议和相关平台，正好契合了我们的问题和想法。我们从选

平台，添设备、筹资金，请讲师等流程逐项落实，每个月举办一次视频课堂，各个图书馆可

以在本地集中收看，由邀请的业内专家或同行主讲，课后也可即时提问和解答问题。各个图

书馆也积极配合，安排地点、组织人员、配备摄像头等等。我们曾邀请过朱强、陈凌、程焕

文、杨毅、姜爱蓉等多名馆长、副馆长以及台湾、香港和美国的同仁。有时还邀请医学图书
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馆馆长在本馆讲课，其他馆的馆员各自在本地收看。 2007-2010 年间，网络课堂共授课 34

次，成员馆 46 所，累计 801 馆次参加讲座，馆员达 15000 人次。可以说这个活动既活跃了

我们的业务学习，也增进了各个医学图书馆之间的交流、合作，还大大节省了经费。回想这

段历史，还是收到了一定的效果。虽然后来因为经费、讲课内容和人员等问题没能持续下去，

但是对于采用现代技术手段来服务我们的目标，服务中小型图书馆还是很有体会的。 

回望 20 年，我们有经验、有教训。衷心希望 CALIS 不忘初心，办实事、办大事，把大

家的事越办越好。 
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